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　　1937 届（九级）机械系彭德一学长

是他们年级召集人，多年来一直热心级友

联络事务，和校友总会通讯电话往来也很

多。近两年来，由于年事已高，能返校参

加校庆活动的级友越来越少，彭老就和总

会往来少了一些，但是校友总会一直惦念

着这位老学长。2013 年 11 月 6 日上午，

校友总会副秘书长崔剑，校友通讯编辑部

孙哲、黄文辉、解红岩一行 4 人，前往北

京西单彭老居所看望了这位 99 岁的健康

老人，并转达了母校和校友总会对他的美

好祝福。

　　冬日的阳光温暖舒适，出租车一路畅

通，竟使得我们比约定到达时间提前不少。

进门时，女儿刚刚为老父亲端上早餐，我

们深感歉意，大家一致要求他用过早餐再

聊，但彭老学长执意让我们在沙发就坐，

并主动和我们聊了起来，这一聊就是一个

多小时（下图）。

　　看到母校来人，彭德一学长兴奋之情

溢于言表：“这两年身体不如从前了，也

没有回清华，争取明年校庆能回去看看。

我们这一代人生活很幸福，虽然出生在民

国，看到过国家积弱积贫遭受外敌侵略的

屈辱历史，国民党政府的腐败和无能，但

看到了也享受了现在国家强盛、人民安居

乐业的美好生活。”

　　“我父亲最喜欢看时事新闻节目，每

天要看好几遍。”彭老的女儿对我们说。

　　彭德一学长从清华毕业的这一年正值

“七七事变”。因此，这一届同学都未来

得及领取毕业证书就各奔东西了。彭德一

学长毕业后最初来到南京的一家飞机制造

厂做实习生。南京大屠杀前夕，他和一些

同事逃了出来，到了湖南株洲。母校搬迁

到昆明成立西南联合大学后，受机械系李

辑祥主任邀请，彭德一学长到西南联大担

任助教。在学校时，彭德一学长差点儿被

日寇飞机炸死，这坚定了他参加到抗日队

伍中去的决心。他就从军做了一名志愿者，

参加了陈纳德将军的飞虎队，成为一名机

械工程师，后来加入美国 14 航空队。抗

战期间，他所在的 14 航空队共击落 200

多架日寇的飞机，这是彭德一学长一直引

以为豪的事情。

　　“日本人不承认南京大屠杀的历史，

不承认对我们犯下的滔天罪行，我们这些

人就是铁证。我这一辈子最恨日本侵略

者。”彭老毫无保留地对我们讲述了他的

这段经历。

　　

     彭德一学长访问记

○黄文辉（教）
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　　解放初期，彭德一学长受母校清华邀

请进入机械系航空组，在李辑祥、庄前鼎

教授领导下工作。由于院系调整他和清华

的部分师生到了北京航空学院，在北航期

间他主要从事教学和机械加工方面的工

作，他教过“金属工学”、“航空材料”，

在学校的加工厂参与过几个重要型号飞机

包括“无人机”的加工和试验，60 年代

从北航离休。离休后又被母校清华聘到清

华分校（沙滩）工作二三年。彭德一学长

是清华的有缘人，他四次进清华，兄长彭

民一是比他高两届的同一个系的学长。这

可能也是他一直热心级友工作并长期和母

校保持密切联系的一个重要原因吧。

　　激励彭德一学长克服种种困难，坚持

不懈联系级友的另一个原因是，他始终以

自己的同学们在各行各业取得的成绩而自

豪。他告诉我们 1937 届出了 8 位院士：

应用数学家林家翘（美国国家科学院院士、

中科院外籍院士）、核医学专家王世真、

导弹专家梁守槃、地质学家秦馨菱、植物

学家吴征镒、金属物理学家葛庭燧、化学

家冯新德、电子与电气工程专家戴振铎（美

国国家工程院院士）。这一届还有一大批

各行业的杰出人物：我国航空事业的开拓

者徐舜寿，我国地磁科学先驱刘庆龄，新

中国卫生事业的开拓者薛公倬，化学家黄

新民、高崇熙，优秀的金融工作者乔培新，

生理学家和京剧研究家刘曾复，核物理学

家肖伦，职业革命家赵德尊，书法家刘昌

裔，实业家龚家麟等。

　　这些级友取得的成绩成为彭德一学长

编辑《清华大学九级校友通讯》的主要素

材，他觉得这些级友取得的成绩很了不起，

社会上宣传不太够，他愿意为此多做一些

工作。编辑九级通讯是彭德一学长联系级

友的一个主要渠道。这项工作他从 1986

年开始，每年一期，后来不定期，截至

2009 年共印刷了 22 期。彭老学长说，他

现在手上还有几篇稿子，打算再出一期。

他告诉我们，做这件事情不容易，没钱又

没人，自己一身兼多任。《九级通讯》在

联络级友感情、传达级友信息、报道级友

业绩、介绍年级历史方面发挥了很好的作

用，为广大级友所喜爱，也为清华大学校

史研究提供了珍贵的资料。

　　彭德一学长作为一个即将百岁的健康

老人，有自己对健康的独特理解和做法。

他淡泊名利、处事不惊。他有一个儿子患

病多年，一直由彭老亲自照顾，今年刚刚

过世。经过多年的实验和研究，彭老发现

服用银杏叶胶囊“百路达”和“脑得生”

配合对改善自己血管有关的疾病疗效很

好，一直坚持服用，并通过《九级通讯》

和多种渠道介绍给他所认识的同事、同学、

朋友们。他的生活简单而有规律，生活主

要靠自己料理，自己做晚饭，洗洗涮涮。

据彭老女儿介绍：彭老饮食比较清淡，不

喜吃刺激性太强的食品，不暴饮暴食，睡

眠一直很好。他的视力也很好，很小的字

都能看见，只偶尔有些耳背。他的思维很

清晰，记忆力惊人。至今他还购买银行的

理财产品，亲自签字、设置密码。他每次

到附近的银行去办理这些事务都是一景，

因为大家都认识他，知道他的年龄，都会

好奇地过来围观。

　　2014 年 3 月彭德一学长将迎来他的

100 岁生日，届时家人将会为他举行庆祝

活动，我们期盼着那时能再见到这位亲切

和蔼、令人尊敬的老学长。


